

¿Qué identifica al estudiante de la Universidad Nacional de Colombia?

El tratar de responder una pregunta que parece sencilla, pero que a la vez enfrenta un gran debate, es lo que motiva la búsqueda y la intención de encontrar posibles respuestas a una cuestión que involucra a todos los estudiantes miembros de la Comunidad Universitaria más importante de Colombia. El encontrar un consenso sería, tal vez, lo más adecuado en este caso, si se quiere llegar a una definición o varias definiciones que incluyan todas las perspectivas, cosmovisiones e ideales que son tan diversos, distantes, pero a la vez interesantes, críticos e influyentes como los estudiantes mismos de la UN.

Con el fin de saber las opiniones de los estudiantes, se consultó a través de entrevistas y encuestas, tomando como muestra a miembros de diferentes facultades y así tener visiones desde diferentes campos del conocimiento, el cómo se percibía la identidad de ser estudiante de la Universidad Nacional y que los llevaba a definirlo. Observando y haciendo un análisis de los datos suministrados, hay similitudes, pero también puntos de vista distintos que están influenciados por factores como la facultad en la cual se está, la carrera que se estudia, de dónde se viene y cuáles son los intereses particulares de cada persona que se está formando académicamente.

Luego de observar y analizar la información recolectada, uno de los primeros consensos mayoritarios que se pudo evidenciar, es la identificación del estudiante UN como un ser crítico consigo mismo y con lo que lo rodea, una persona analítica, que se forja bajo una pensamiento que constantemente cuestiona y que busca generar un efecto en la sociedad. A esto, se le suma el uso de valorativos como el ser responsable, honesto, astuto y capaz



*Foto: Plaza Che. Universidad Nacional de Colombia
Tomada el 03 de Junio de 2015*

de afrontar retos en la academia y en el contexto profesional-social para seguir logrando cambios en su entorno. Varios de los estudiantes manifestaron que el estar inmersos en un ambiente como el de la Universidad Nacional, caracterizado por constantes luchas, paros, limitaciones económicas e infraestructurales, permite que los estudiantes estén envueltos en situaciones de la realidad que afronta país y a partir de su posición se cuestionen y planteen posibles soluciones.

Así mismo, otro aspecto que caracteriza al estudiante de la UN, desde la visión de algunos de los estudiantes, es el ser de mente abierta al diálogo, al debate, al respetar diferentes formas de concebir hechos y cuestiones, partiendo del hecho, que son distintos los campos del conocimiento que confluyen en la Universidad, pero que también se encuentran ligados

en parte, al contexto que cierto porcentaje de los estudiantes son procedentes de diferentes regiones del país, e incluso de otros países, dado a la constante movilidad entrante y saliente.

Por su parte, la calidad académica juega un rol muy importante en la identificación del estudiante UN. El hecho de formar parte del Alma Mater, según algunos estudiantes, ya es un garante ante la sociedad de ser comprometido, autónomo y que refleja un constante reto con su proceso de formación, pero que debe ser demostrado constantemente durante su carrera para mantener su permanencia dentro de la Universidad.



Foto: Entrevista Estudiante Universidad Nacional Tomada el día 02 de Junio de 2015

Por otro lado, para nadie es un secreto que en medio de lo positivo que caracteriza al estudiante UN, también se encuentran de una parte las estigmatizaciones generadas a partir de las deficiencias que tiene la universidad y que son propias de una institución de carácter público. Una de ellas, tiene que ver con las luchas y protestas originadas a partir del inconformismo justificado y latente que gira alrededor de la situación actual de la Universidad, pero que muchas veces, se ven opacadas por aparentes tendencias políticas y de grupos armados que toman fuerza a través de hechos que casi siempre alteran el orden público del campus, pero a pesar de ocurrir en la universidad, en ocasiones tienen repercusiones a nivel social. A partir de estos hechos, parte de los estudiantes encuestados manifestaron, que se genera un estigma en el estudiante de la Universidad Nacional como alguien que tiene tendencias revolucionarias y tiende a utilizar medidas de hecho como forma de solucionar los problemas.

Igualmente, uno de los aspectos negativos que se desearía no afectará a la universidad, pero desafortunadamente pasa, es el déficit económico actual y que afecta en mayor grado a algunas facultades que a otras, lo que a su vez, se ve reflejado en aspectos como la



calidad de la infraestructura, falta de laboratorios y material académico en condiciones óptimas, pocos recursos para la investigación y el bienestar universitario, entre otros. Aun así, lo que se destaca de esta situación, es que la universidad trata de mejorar en estos aspectos con el pasar de los días, y ante todo, que el estudiante UN logra grandes logros en medio de las limitaciones y adversidades que pueda afrontar, recalcando que puede destacarse a nivel profesional y académico.

Foto: Plaza Che UN. Lugar Emblemático para los estudiantes UN Tomada el día 03 de Junio de 2015.

Finalmente, una mínima parte de los estudiantes consultados, manifestó que más allá de la diversidad de pensamientos, cosmovisiones, perspectivas e ideales que hacen parte del estudiante UN, no hay nada más común entre todos y que sirva como prueba garante de ello, que el portar con orgullo el carnet, este documento que caracteriza a un estudiante como miembro activo de la Universidad Nacional de Colombia.

Como se ha expuesto a lo largo de este escrito, son diversas las formas que desde el rol del estudiante se concibe la identidad de ser miembro de la UN. Todas son generadas desde las visiones de los mismos estudiantes que día a día interactúan y son vitales para el funcionamiento de la Universidad. Este espacio de poder indagar un poco más sobre este aspecto de identidad estudiantil, se generó gracias al proyecto saber y vida Unal, el cual busca generar un sentido de pertenencia entre los estudiantes y una invitación para que se aprecie y valore el segundo hogar de muchos. Ya para terminar, se puede concluir que absolutamente todas las formas para identificar al estudiante UN son igual de válidas y respetables. Ante lo anterior, un consenso al cual se podría llegar es que el estudiante UN se identifica con la diversidad en su forma ser, pensar y actuar desde la academia y para la contribución de la misma academia que forma y la sociedad que lo rodea. .

ANEXOS:

1. Formato Encuesta estudiante sobre percepción de identidad estudiantil UN.

Universidad Nacional de Colombia
Encuesta Percepción de Identidad Estudiantes UN.
Proyecto Saber y Vida Unal. Trabajo de Corresponsabilidad.
2015 – I.



La presente encuesta tiene como finalidad conocer las opiniones y perspectivas entorno a cómo desde el rol del estudiante se concibe la Identidad de ser miembro de la Universidad Nacional de Colombia.

Nota. Los datos suministrados serán utilizados bajo absoluta reserva y sólo con fines académicos de la presente investigación.

Facultad. _____ **Carrera.** _____ **Nº Semestre** _____

Por favor responda las siguientes preguntas con la mayor sinceridad posible.

1) Desde su propia perspectiva ¿Qué identifica al estudiante de la Universidad Nacional de Colombia?

2) Con respecto a la primera pregunta. Por favor Justifique el porqué de su respuesta.

Muchas Gracias por su tiempo y colaboración!

NOTA. La muestra tomada para esta investigación fue de un total de 35 personas. (5 entrevistas, 30 Encuestas) realizadas entre los días 01 y 02 de Junio de 2015. Todos las personas participantes son estudiantes de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Bogotá y pertenecientes a las Facultades de Ingeniería, Ciencias Económicas, Ciencias Humanas, Medicina, Arquitectura y Medicina Veterinaria y Zootecnia.